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UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - UNIRIO

Pró-Reitoria de Graduação - PROGRAD

Ata da Reunião Extraordinária da Câmara de Graduação, realizada em 26 de novembro de 2012 .

. Aos vinte e seis de dias de novembro de dois mil e doze, às quatorze horas e trinta minutos,

reuniram-se, na Sala dos Conselhos Superiores da UNIRIO, localizada na Avenida Pasteur, 296,

Urca, CEP 22290-240, Rio de Janeiro, RJ, os membros da Câmara de Graduação, conforme a lista

de presença anexa, presididos pela Pró-Reitoria de Graduação, Professora Doutora Loreine Hermida

da Silva e Silva. 1. Assuntos Gerais. 1.1. Envio de portarias de posse de coordenadores de

curso para as Decanias. 1.2. Edital de vagas remanescentes. O envio do quantitativo de vagas

remanescentes encerrou-se em vinte e três de novembro deste ano, o qual deveria ser informado por

meio de memorando encaminhado eletronicamente, a fim de corroborar os dados do edital de vagas

remanescentes. Como substituto, o Diretor do Departamento de Documentação e Registro de

Assuntos Docentes (DDRAD), da Pró-Reitoria de Graduação (PROGRAD), prof. Alcides Wagner

Serpa Guarino, fui o representante da Pró-Reitora durante o recebimento dessa informação.

Oportunamente, ressaltou-se que o prazo de encaminhamento desse quantitativo foi dilatado até a

data desta reunião. 1.3. Sistema de Seleção Unificada (SISU). A experiência do SISU, bloco único

da UNIRIO, não atendeu as expectativas da PROGRAD, assim como ocorrera com outras

universidades. Apesar disso, houve melhor aproveitamento e ocupação de vagas. No entanto, para o

segundo semestre, decidiu-se retomar ao primeiro modelo adotado, além de serem necessárias

modificações. Além disso, ressaltou-se a realização, em dezembro deste ano, do workshop a

respeito do SISU, com o objetivo de orientar a Academia sobre o processo de seleção unificada, e

será dividido em duas seções para explicar como funciona o sistema de cotas. Informou, ainda, que

a Diretoria de Tecnologia da Informação e Comunicação (DnC) participará do evento, o qual será

integrado com a Pró-Reitoria de Planejamento (PROPLAN). 2. Distribuição de vagas docentes.

Segundo a presidente, esta reunião discutiria a distribuição de vagas e a atribuição de critérios

solicitada pela Seção Sindical dos Docentes da UNIRIO (ADUNIRIO), em momento de greve,

apoiada por todos os docentes, sensibilizados pela situação de suas escolas, em especial a Escola de

Serviço Social e a Escola de Engenharia de Produção. A pró-reitora informou a convocação do

Magnífico Reitor, em uma segunda-feira, para reunir-se com a Escola de Serviço Social e o Decano

do Centro de Ciências Humanas e Sociais (CCH). Posteriormente, na quarta-feira, a presidente

reuniu-se com representantes da ADUNIRIO, imprensa, alunos, técnicos, professores temporários e

efetivos da Escola de Serviço Social, em razão de matérias no jornal O Globo, na página do

Conselho Federal de Serviço Social, no jornal Folha de S. Paulo sobre a situação da Escola de

Serviço Social. Ademais, a professora Loreine ressaltou que a PROGRAD conhecia a realidade dos
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cursos de graduação da UNIRIO, de modo essa Escola de Serviço Social jamais fora tratada

diferentemente com relação às demais escolas. Ressaltou, ainda, que a responsabilidade de

realização concursal compete às Escolas, não à PROGRAD, a qual se encarregaria apenas de

publicar os concursos. Adicionalmente, a pró-reitora esclareceu a redução da quantidade de vagas

docentes ofertadas pelo Programa de Apoio a Planos de Reestruturação e Expansão das

Universidades Federais (REUNI), além de anunciar sua participação em comissão, instituída pelo

.Ministério da Educação por meio do Fórum Brasileiro de Pró-Reitores de Graduação (ForGRAD),

com o fim de contabilizar as vagas do REUNI utilizadas por Libras e História da África.

Oportunamente, manifestaram-se acerca do assunto o prof. Dawid Korenchendler e a Diretora da

Faculdade de Filosofia, profa. Valéria Wilke. 3. Alteração da presidência da reunião. A Pró-

Reitora de Graduação e Presidente da Câmara de Graduação, professora Loreine Hermida da Silva e

Silva, justificou a necessidade de transmitir a presidência desta sessão, em razão de contratempos de

saúde familiar, para o Diretor do Departamento de Documentação e Registro Acadêmico (DDRA),

professor Marcos Luiz Cavalcanti de Miranda, quem seria assessorado pelo Diretor do

Departamento de Documentação e Registro de Assuntos Docentes (DDRAD), prof. Alcides Wagner

Serpa Guarino. Antes de a profa. Loreine se retirar, a Chefe de Departamento da Escola de Serviço

Social, profa. Elisabeth Orletti, manifestou-se e exigiu a presença da profa. Loreine, a fim de que

prosseguisse sua fala. Diante do exposto, a pró-reitora aguardou o pronunciamento. A profa.

Elisabeth Orletti disse que, desde dois mil e dez, foram feitos vários informes à Reitoria e Pró-

Reitoria de Graduação acerca das dificuldades da Escola de Serviço Social, de modo a identificar

que no Projeto Político-Pedagógico do Curso constavam quatorze vagas docentes aprovadas. No

entanto, a presidente, mais uma vez, informou que precisaria ausentar-se naquele momento, pois

sua mãe encontrava-se hospitalizada com problemas de saúde. Assim, esclareceu que a Câmara de

Graduação possuía composição própria, da qual as Chefias de Departamento não faziam parte,

portanto, a profa. Elizabeth Orletti, apesar de ser Chefe de Departamento, participaria somente

como convidada daquela sessão. 4. Critérios de rateio de vagas docentes. Com a palavra, a profa.

Elizabeth Orletti prosseguiu seu pronunciamento, evidenciando que a Escola de Serviço Social não

recebera tratamento diferenciado em relação às demais escolas. Por isso, retratou as fragilidades da

Escola no que diz respeito à escassa quantidade de docentes para o total de discentes, além de

relatar a organização de concursos sem aprovação de candidatos. Nesse sentido, manifestaram-se a

Diretora da Escola de Serviço Social, profa. Janaína Bilate, a Diretora da Faculdade de Filosofia,

profa. Valéria Wilke, a Diretora da Escola de Educação, profa. Janaína Specht, a Diretora da Escola

de Nutrição, profa. Maria Aparecida Campos, a Decana do Centro de Ciências Jurídicas e Políticas,

profa. Rosângela Gomes, a Diretora da Escola de Arquivologia, profa. Ana Carla Mariz, e o Diretor

da Escola de Ciência Política, prof. Fernando Quintana. Diante do exposto, o presidente substituto

da reunião e seu assessor explicaram as normatizações e suas alterações expedidas pelo Ministério

da Educação, acerca da disponibilidade de vagas pertencentes ao REUNI. 5. Decisão entre de nova
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reunião ou prosseguimento desta sessão. O prof. Marcos Miranda sugeriu a votação destas

propostas: a) continuar a discussão com base na tabela de docentes apresentada na reunião; e, b)

suspender a reunião para elaborar um novo quadro de distribuição de vagas docentes, a ser discutido

na próxima reunião da Câmara. A primeira proposta foi vencedora, com dezenove votos favoráveis,

contra quatro votos dedicados à segunda proposta. 6. Quadro de distribuição de vagas docentes.

O presidente substituto leu o eslaide com a distribuição de vagas docentes, de modo a permitir

apreciação por parte dos circunstantes. Manifestaram-se a Diretora da Escola de Educação, profa.

Janaína Specht, a Diretora da Escola de Nutrição, profa. Maria Aparecida Campos, a Diretora da

Escola de Engenharia de Produção, profa. Cládice Nóbile, a Decana do Centro de Ciências Jurídicas

e Políticas, profa. Rosângela Gomes, o Diretor do Instituto Biomédico, prof. Antôncio Brisolla, o

Diretor da Escola de Matemática, prof. Ronaldo da Silva Busse, a Decana do Centro de Ciências

Biológicas e da Saúde, profa. Lúcia Marques, a profa. Vanessa Bezerra de Sousa, da Escola de

Serviço Social e o Diretor do Instituto de Biociências, prof. Carlos Henrique Soares Caetano. A

partir das exposições desses docentes, o presidente substituto desta reunião posicionou-se. Após

essa discussão, decidiu-se que a próxima reunião seria realizada, sexta-feira, trinta de novembro

deste ano, às quatorze horas, de modo que cada curso trouxesse suas respectivas necessidades de

professores. Nada mais havendo a tratar, o presidente substituto agradeceu a presença de todos e

deu por encerrada a reunião, da qual eu, Christiane Estevam dos Santos, secretária da reunião, lavrei

a presente ata, que, após aprovação, foi assinada Rela Senhora Presidente, pelo Senhor Presidente

Substituto e seu assessor, bem como po

Irv~~
ti de Miranda

Assessor da reunião

~~t..~~
Christiane Estevam dos Santos

Secretária da reunião
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